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本會應邀出席臺北市住宅及都市更新中心喬遷揭牌典禮 

住宅法、危老條例增修 立院初審通過 

北市試辦海砂屋鑑定補助 「這時間」辦理也可追溯申請 

高市啟動冷氣與外牆巡查 提醒社區改善維護安全 

北市開放違建屋頂裝太陽能 但要先過 3 關 

天價社宅惹人怒 看得到租不到 居住正義出了什麼問題？ 

外牆維護系列:美容-玉晶石 

本會應邀出席臺北市住宅及都市更新中心喬遷揭牌典禮 

本學會理事長郭紀子 11 月 16

日應邀出席臺北市住宅及都市更新

中心喬遷揭牌典禮，並於典禮中致

詞。 

李四川副市長兼董事長、市政

府副秘書長張溫德、游適銘及社會

局、工務局、都發局三位局長都出

席了該項活動。 

主辦單位只有請李副市長及兩

位貴賓致詞，本會郭紀子理事長為

其中之一，顯見台北市住都中心對

物業管理重視及寄予期許。 

 

 

http://tipm.org.tw/
http://www.janus.com.tw/
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「住宅法部分條文修正草

案」、「危老條例增訂第 5 條之 1

草案」9 日於立法院初審順利闖

關，多項版本經併案協商後，最

終均維持政院版本通過，並附帶

三決議。未來，公有財產原則參

與重建，將不再受土地法等限

制；也明定租金補貼資訊不得做

為查稅依據，出租給領取租金補

貼的房客，房東不必再擔心遭查

稅。 

此外，也因應少子化及社會

經濟情勢，考量育兒經濟負擔較

為沈重，內政部表示，為營造友

善居住環境、減低家庭育兒負

擔，放寬經濟或社會弱勢資格，

本次住宅法修法從原本須育有三

名以上未成年子女調整成二名。 

另住宅法增訂，房東若將房

屋出租給社會福利團體當二房

東，再由 NGO 團體轉租符合租

金補貼申請資格的房客，也可認

定為公益出租人。 

危老條例方面，為解決公有

土地取得卡關問題，增訂重建土

地及合法建物為公有財產者，原則

皆應參與危老重建案，加速危老重

建案效率；排除土地法、國有財產

法及地方公產管理等規定。 

同時也設定三項例外排除條

款，包括一、公有財產另有合理利

用計畫無法參與重建，二、公有土

地面積比率達重建計畫範圍 50％以

上，以及三、公有地比率超過三

成，且符合更新單元劃定標準等情

形，則依照都市更新程序。 

另外，為保留公有財產參與的

彈性，初審條文也明定，公有財產

參與危老重建方式，可依協議合

建、標售、專案讓售或其他法令規

定辦理。 

初審過關並三項附帶決議，分

別為一、研議住宅法增訂相關條

文，合法輔導建經公司從事履約擔

保，健全公正第三方機制。二、為

使住宅成為信託財產，出租給可領

取租金補貼對象時，信託受益人也

可公平享有租稅優惠，提案要求內

政部會商財政部，以函令解釋納入

租稅優惠範圍。三、解決少子化，

內政部應研議社宅考慮提供一定比率

給育幼未成年子女，不限人數。 

委員要求，內政部應輔導管理建

築經理公司從事履約擔保，並健全公

正第三方機制，以保障住宅市場交易

安全；內政部應儘速研議在住宅法中

增訂相關條文，合法化建築經理業辦

理住宅興建工程管理與履約擔保等相

關業務及行業管理，以促進住宅交易

市場秩序。 

協商過程中，針對公有地比率超

過 30％或 35％有所爭論，內政部次

長花敬群說明，都更權利變換程序，

在財產價值評估和分回計算上較危老

採估價師計算更有依據；而危老已是

100％同意，改走都市更新程序並不

會增加太多時間，反而能獲得更好的

獎勵回饋及租稅優惠，對所有權利人

來說更有保障，因此最終維持原案 30

％。 

 

2023 年 11 月 09 日 

記者林于蘅／工商時報 

t.ly/4Jk4W  

 

住宅法、危老條例增修 立院初審通過 

北市試辦海砂屋鑑定補助 「這時間」辦理也可追溯申請 

擔心自家是否為海砂屋，卻

又因鑑定費用高而卻步的民眾注

意了，台北市建管處表示，市府

已於今（2023）年 10 月 6 日核

定公告「台北市補助海砂屋鑑定試

辦計畫」，符合資格者，市府將補

助海砂屋鑑定費用，最高可獲得

145 萬元補助，資格符合的管理委

員會盡快申請海砂屋鑑定補助。 

海砂屋鑑定補助 每案最高 145 萬元 

台北市建管處處長虞積學指出，

在試辦期間，今年 1 月 1 日起已進行
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海砂屋鑑定的建築物都可追溯申

請，條件是建築物區分所有權比

例需達 75％以上，由管理委員會

或管理負責人填具相關申請文

件，向都發局提出申請，市府將

會同三大公會至建築物現場初步

勘查後，提送海砂屋審查委員會

確認是否須辦理海砂屋鑑定。 

若符合需鑑定的條件，申請

者可以自行選擇都發局認可的 20

家機構進行鑑定，市府將依據建築

物的總樓地板面積計算補助鑑定費

用，每案最高補助 145 萬元，由都

發局撥付鑑定費用予鑑定機構或申

請人。 

鼓勵都更重建 拆除補助 20 萬元 

此外，考量疑似海砂屋可能對

建築結構安全構成威脅，一經鑑定

確認為海砂屋，將依照「台北市高

氯離子建築物善後處理自治條

例」，進行公告列管並限期停止使用。

另為鼓勵市民儘早遠離有安全疑慮的

建築物並推動更新重建，列管案件同

時享有放寬容積 30％、減免房屋稅捐

及拆除補助費每戶 20 萬元等獎勵。 

 

2023 年 11 月 07 日 

記者蔣巧薇／住展房屋網 

t.ly/fkLH1  

 

高市啟動冷氣與外牆巡查 提醒社區改善維護安全 

建築物外牆及冷氣室外機經

長年風吹日曬，恐發生磁磚隆起

或剝落、冷氣支架不穩固等情形

造成危險。高市府 11 月至明年

底，將啟動冷氣家電安裝及外牆

維護安全巡查，提醒社區改善。 

台灣天氣潮濕多雨、颱風、

地震頻繁等外在因素，建築物外

牆及冷氣室外機等，經長年風吹

日曬，外牆磁磚貼可能有隆起或

剝落；另外，民眾也常忽略室外

冷氣機安裝及外牆維護，不注意

就容易發生意外災害，如感電、

傾倒、墜落物等。 

高雄市工務局建築管理處今

天發布新聞稿表示，為確保市民

生命財產安全，自 11 月至明年

底，市府將啟動冷氣家電安裝及外

牆維護安全巡查。 

建管處表示，安全巡查內容包

含「冷氣室外機支架」是否鏽蝕或

斷裂，以及「外牆磁磚」是否隆起

或剝落等，若有此情形，即會通知

社區注意改善。 

針對冷氣安裝作業安全，勞工

局也提醒，在高處作業前，應先檢

視施工環境，設置作業警示區域；

合法設置工作台及上下設備；張掛

安全網或安全母索；戴安全帽及其

他必要防護具。電路作業中，配電

盤應上鎖或標示「禁止送電」、「停

電作業中」或設置監視人員監視。 

高市府表示，民眾應先落實自主

檢查室外維護狀況，若因維護不良或

安裝不慎，造成傷人或毀損財物事

件，屋主及相關人員須負擔民刑事責

任。 

此外，市府針對屋齡20年以上房

屋的整建更新，提供規劃設計與工程

經費補助，最高可達總工程經費 45

％，民眾如有外牆整建更新需求，可

洽都市發展局申請補助服務專線

（07）336-8333 分機 5427。 

 

2023 年 11 月 01 日 

記者蔡孟妤／中央社 

t.ly/6JaSA  

 

北市開放違建屋頂裝太陽能 但要先過 3 關 

為推動綠能政策，北市府今

年 7 月起，鼓勵民眾在屋頂設置

太陽能發電設備，屋頂若有違章建

築，在不影響公共安全和妨礙違建

處理的前提下，屋主可依法申請，設

置與違章建築結構分離的太陽能板，
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但若未來違建需拆除，不得以設

備為由阻撓。 

建管處長虞積學指出，目前

中央法令的規定，屋頂存在違建

時，不影響公共安全及妨礙違建

處理，屋主可申請在違建上方設

置太陽能板，其中結構分離型太

陽能板與違章建築完全分開，不

影響違建拆除工作，因此北市開

放申請設置。 

虞積學說明，合法建築物屋

頂如有違章建築，為確認太陽光

電發電設備設置不影響公安及不

妨礙違章建築處理，應先填具

「違章建築諮詢表」，向建管處確

認該太陽光電設備類型，同意後

再依「再生能源發電設備設置管

理辦法」規定檢附文件，向北市

府產發局申請同意備案。 

申請人取得同意備案後，再

依「設置再生能源設施免請領雜

項執照標準」附相關證明文件送

建管處申請備查及竣工備查，即

可辦理再生能源發電設備登記。 

建管處表示，該政策可以擴大

民眾參與綠能，增加再生能源比

例，另一方面也兼顧必要的違建處

理工作。屋主若欲設置太陽能板，

必須確保該設備與違建結構完全分

開，屋主不得以設備為由阻撓違建拆

除作業。 

 

2023 年 11 月 06 日 

記者洪子凱／聯合報 

t.ly/PAyAN  

 

 

 

天價社宅惹人怒 看得到租不到 居住正義出了什麼問題？ 

近日新莊副都心的「天價社

宅」引爆社會輿論，其實這並非

首個被嫌租金太貴的社會住宅，

早在 2020 年，位於台北市大同

區的明倫社宅就曾因月租 4 萬元

而備受爭議。 

起初政府為解決弱勢族群的

居住問題而規劃出「只租不售」

的社會住宅政策，立意相當善良，

只是在執行過程中因為過於強調

「財務自償」導致爭議頻發，也使

得政府的一番美意大打折扣。 

社宅佔比僅 2％ 難滿足弱勢

住房需求 筆者認為，目前台灣社宅

主要存在供給數量少、租金價格

高、申請資格寬等三個方面的問

題。 首先，在社宅供給方面，由內

政部不動產資訊平台揭露，截止到今

年 9 月底，已建成和新完工的社宅合

計只有 2.8 萬戶，包租代管的社會住

宅也僅有 8.3 萬戶，加起來還不到全

國約 923 萬戶住宅存量的 1.5％，即

使把興建中、規劃中的社宅也算進

來，其佔比也只有全國住宅存量的



 
5 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

2%左右，顯然很難滿足所有經

濟弱勢族群的住房需求。 

財務自償緊箍咒 精華社宅開價

高  

其次，在住宅租金方面，目

前台灣社宅以「財務自償」為原

則，月租金開價通常為市場行情

的 8 折左右，這就導致部分位於

精華地段的社宅存在開價過高的

情形。 目前台北明倫社宅 44 坪

的 3 房單位月租金為 36,900

元、接近 4 萬元；新莊副都心社

宅最便宜的兩房單位月租金也要

18,900 元起，普通單薪家庭或

經濟條件更差的弱勢群體負擔起

來確實相當吃力。 

入住標準寬鬆 影響資源分配公

平性 

另外，在申請資格方面，現

行社會住宅申請資格為家庭年所

得低於當年度 50 分位點，反觀

周圍其他國家或地區，日本社會

住宅入住標準為所得分位 25

％，香港入住標準為所得分位

30％以下，顯見台灣的社宅入住

 

目前社宅供給數量仍不足。（圖／內政部不動產資訊平台) 

 

《未完，詳全文……》  

 

2023 年 11 月 01 日 

張琬聆 葉沛堯／好房網 News 

t.ly/oUiu7 

 

標準其實仍屬寬鬆，使得部分經濟

條件尚可的民眾有機會去與經濟弱

勢爭搶有限的房源，這也在一定程

度上影響了社會資源分配的公平

性。 

外牆維護系列:美容-玉晶石 

當台灣步入開發中國家以

後，大樓越蓋越多，天際線越來

越模糊。用來保護牆體的飾物品

項就很複雜，尤其在台灣的外牆

飾物 ，除了本土以外，更是集世

界的大成，您可以看到義大利，

法國，西班牙，英國，美國，中

國，日本，集世界之大成。相對

地清潔的問題就產生，多樣化的

復雜性，在在考驗著每家公司的

功課是否有做到位。外牆飾物被

洗壞時有所聞。 

今天在這裡分享一個案例，

發生在內湖的行善路，某口碑良

好的上巿建商，用了「玉晶石」做外

牆飾物，很可惜的在洗粗疵時，為求

如期交屋，用了強酸低於 1 的洗劑清

洗，酸灼傷玉晶石的表面，玉晶石是

中國製鈾的產品，產品的 SGS 檢驗報

告說，耐酸性不低 3，用了低於 1 的

強酸去洗，我只能說無奈。 

https://news.housefun.com.tw/news/article/891340398230.html
https://news.housefun.com.tw/news/article/891340398230.html
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  後來管委會邀請我當顧問，也收了 21

萬的顧問費，協助管委會解決玉晶石案，還

好建商為顧及本身蓋房子的信譽，拿出 500

萬做玉晶石的美容，好澄公司也如期如質達

成使命。因為我在第一次看到玉晶石，就知

道這樣的產品，在台灣的清潔環境難保不出

問題，我也在17年前做了美容修復的準備，

歷經 4 年，才找出玉晶石修復美容的標準工

序工法。因為玉晶石跟石材的本體結構不

同，主要成分是百分之三十五是陶質，百分

之六十五是二氧化矽的螯合生晶體，淬出有

透度的質感，套句玩翡翠的用語，像冰種翡

翠的質感。以上 

 

  好澄外牆美容（股）公司   

執行長    林承緯 

顧問      謝宗民 


